
《与神同行》 

神说话的目的（1） 
 

 

当神要说话的时候，祂必然是有特别的话要说，祂不会说一些无聊或无关痛痒的话，神从来

不作无聊或无谓的事，而祂所说的都是认真的，肯定的，重要的。神从来不告诉我们说：

“我想，或者，可能是……”这一类模稜两可的话，祂乃是要告诉我们一些非常重要而特别

的事情。当神向我们说话的时候，祂总是怀有目的的，而祂通常会向人的心说话。 

 

当我们思想到神说些什么，以及神以怎样的方式说的同时，我们得思想到我们该怎么去聆听

和明白神要说的话，因为这是同样重要的事。今天我们要特别来思想的，是神说话的目的，

到底神说话往往带有怎样的目的呢？上一次我们提到，神会透过圣经，透过圣灵，藉着环

境，和人来向我们说话，然而神自己也会直接向我们说话。那么神到底有什么目的呢？不论

神是藉着环境，藉着圣灵或是圣经，又或者透过某人向我们传达信息的时候，祂到底有什么

目的呢？ 

 

今天我们要思想的经文，是加 1章，保罗在这里讲述他悔改信主的经过，细数发生在他身上

的事。然后保罗又提到神的心意，这同样也是神在每一个信徒身上的心意，我们来看加

1:11-17的记载，保罗说：“弟兄们，我告诉你们，我素来所传的福音，不是出于人的意思，

因为我不是从人领受的，也不是人教导我的，乃是从耶稣基督启示来的。你们听见我从前在

犹太教中所行的事，怎样极力逼迫残害神的教会。我又在犹太教中，比我本国许多同岁的人

更有长进，为我祖宗的遗传更加热心。然而那把我从母腹里分别出来，又施恩召我的神，既

然乐意将祂儿子启示在我心里，叫我把祂传在外邦人中，我就没有与属血气的人商量，也没

有上耶路撒冷去，见那些比我先作使徒的，惟独往亚拉伯去，后又回到大马色。” 

 

透过保罗在这里的自述，我们可以看见神对属祂的人有三个心意和期望，也可以说是三个目

的。这三个心意不是一般性的，乃是特别的，祂不是对一大群人说话，乃是对每一个个别的

人讲说，是个人性的。当我们思想到“神向我们说话的目的”的时候，这是一段很重要的经

文，不论神是透过圣经向我们说话，或者是透过听道向我们说话，以及透过别的途径来向我

们说话，都没有分别。因为在神的思想中，每次当神要向人说话的时候，祂都怀着这三个目

的。 

 

如果我们明白到神的心意和目的，明白到神要作的事，相信我们在聆听的时候，必然会更小

心，更谨慎。 

 

首先，神向我们说话的目的，就是要我们明白真理。我再说一遍，神向我们说话，其中一个

目的，就是要我们明白真理。我们要掌握神的真理，认识和明白神的真理，这是很重要的

事。我们不但需要多聆听，知道神的真理是什么，我们更要让真理成为我们生活方式和思想

方式。 

 

神把圣经赐给我们，作为祂对我们的启示，我们就得珍惜和看重。我们断不能读一次圣经就

说，我已经读了圣经，又或者只读六十六卷的其中一卷，就说已经读过了圣经。我们不能只

读一章，或是一卷，甚至是一节，就算是交差了事。我们必须慢慢的咀嚼，反覆的思想，好

让圣经的真道潜移默化在我们的生命中，成为我们的思想和生活行为的指引。只有当我们专

注在神话语上的时候，真理才会为我们解开，我们才会读出以前从来没有读到的亮光和启

发。也许我们会惊讶的发现，怎么我过去一直读圣经，却从来没有发现这么宝贵的真理？这

是因为读经的态度不同，所以收获也不一样了。 



 

为什么圣经能够给人亮光呢？这是因为圣经是神的话语，是神的心意，是神的启示，是神向

人的表达。神之所以赐下祂的话语，是为了要我们明白真理。当神向我们说话的时候，不管

神透过什么途迳，都没有分别，神所怀的心意都是一样，就是要我们明白真理。有人说“圣

经是一本很难明白的书，不容易读懂。”这在乎我们是怎么来看，圣经的确难明白，因为不

是用人的理性去分析和理解的，它不像普通俗世的书。然而，神的话语，向那些清心的人，

却是清楚易懂的，不论小孩或妇孺，都能明白神的救恩，因为圣灵会作我们的导师，启迪我

们，帮助我们明白。特别当我们蒙恩得救之后，圣灵就内住在我们心里，我们越是勤读圣

经，看为宝贵，我们就越能明白其中的真理。 

 

圣经是一本你越是殷勤查考，越是乐意遵行，就越能明白的书，而当你越明白圣经真理的时

候，它就会越影响你的生命，或者说你的生命就越受到它的影响。 

 

神从来不期望我们只把圣经偶尔拿来读读，又或者只是读了一遍就把它放下。神当然也不希

望我们在读一遍之后，觉得不明白，觉得有困难，因此就把它束诸高阁，摆在一边。因为神

要我们在读祂话语的时候，藉着圣灵保惠师向我们的内心说话；光照我们让我们看出，圣经

字句中间的隐藏的奥秘，一旦圣灵在我们内心说话的时候，读经的果效就大不相同了。主耶

稣之所以差圣灵来，其中一个目的，就是要引导我们进入一切的真理。这是主耶稣在约 16

章讲到圣灵的时候，很清楚的指出的圣灵来的目的，约 16:13，主说：“只等真理的圣灵来

了，祂要引导你们明白一切的真理，因为祂不是凭自己说的，乃是把祂所听见的都说出来，

并要把将来的事告诉你们。” 

 

新约圣经林前 2章，使徒保罗也讲到圣灵的工作，是要帮助人更多的认识神和明白神的话

语。当我们相信接受耶稣做救主的那一刻，圣灵就进在我们里面，做圣父，圣子差祂做的工

作。其中一样圣灵的工作是叫人知罪，而另一样工作就是安慰人，特别在人遇到困难和忧伤

的时候，给人安慰。而这林前 2:9-14这样说：“如经上所记：神为爱祂的人所预备的，是眼

睛未曾看见，耳朵未曾听见，人心也未曾想到的。只有神藉着圣灵向我们显明了，因为圣灵

参透万事，就是神深奥的事也参透了。除了在人里头的灵，谁知道人的事；像这样，除了神

的灵，也没有人知道神的事。我们所领受的，并不是世上的灵，乃是从神来的灵，叫我们能

知道神开恩赐给我们的事。并且我们讲说这些事，不是用人智慧所指教的言语，乃是用圣灵

所指教的言语，将属灵的话，解释属灵的事。然而属血气的人，不领会神圣灵的事，反倒以

为愚拙，并且不能知道，因为这些事惟有属灵的人才能看透。” 

 

为什么经文这么说呢？因为一个还不相信接受耶稣基督的人，或者说还没有得救，在救恩门

外的人，他只有自己属血气的思想；但是得救了的人，就有圣灵住在里面，这圣灵是重生

他，给他新生命的，而圣灵又是负责解释神话语的那一位。这就是为什么一个不信的人，即

使打开圣经来读，以为只看见圣经记载了一些故事和神话，或是犹太人的历史，但其中的含

意却不明白，也是不能明白。然而，在信了耶稣的人来说，他们打开圣经，就看见神话语的

奇妙，看见字句中所隐藏的奥秘。当他读四本福音书的时候，就为着耶稣基督的生平事迹而

感到惊讶和兴奋。当他读使徒行传的时候，就为着使徒保罗经历到神的作为而感到振奋，他

们更期待自己也可以经历神各样的丰盛和奇妙。 

 

所以问题的焦点不在于人的智慧到底够不够，问题乃在于我们里面的圣灵，只有得救了的

人，才有圣灵在里面，才有神的生命。而这些人因为让圣灵掌管他的心思，才有领会和明白

神的能力，这是因为圣灵将神的事向他解明，让他可以明白，而这是一般人的头脑所无法明

白的。所以，得救的人要是勤读圣经，圣灵就可以更多的作工，而他就更容易明白神的话

了。 



 

圣经是个宝藏，正等待属神的人去挖掘，我们不能期待只读一次，就能把里面所有的宝藏都

挖掘出来，圣灵的工作也是不断渐进的，而不是一下子做成的。我们多读圣经，圣灵就能够

将神的话一点一滴的进到我们的脑海，把真理向我们解明，叫我们对圣经的领受，不只在于

理性的层面上，更是在心灵里面。也许我们重读某段经文的时候，字面的意思我们会都明白

了，但是神依然可以把新的亮光给我们，这正是神话语的奇妙和特别之处。神是一位丰盛的

神，而祂的话也是丰盛的，是挖掘不完的宝藏，那些爱慕神话语的人有福了。 

 

很多时候我们看圣经，看的虽然是白纸黑字，但是却是神生命的道理，神就会将其中的一句

话，或者是一节经文放在我们脑海中，让我们再三的思想，让我们获得属灵的亮光和领受。

很多时候，神就是先用祂的话语来部署我们的思想，是为着后来要发生的事先作好准备，在

许多人的见证里，他们都往往述说神的奇妙，因为神是无所不知的，祂知道即将发生在我们

身上的事，所以先用祂的话语来加强我们的信心，好让我们到事情发生的时候可以应付得

来。 

 

同一段的经文，有时候会有不只一处亮光，圣灵会逐渐的启发我们，开迪我们的思想，让我

们一步一步的进深在神的话语之中。所以，千万不要以为，这节经文我看过已经得多遍了，

或者这段记载我已经查考过很多次了，我已经完全掌握到了，其实不是的，因为神还可以用

同一段经文去给了我们不同的亮光。神的话其实并不难明，对于神的儿女们来说，因为有圣

灵的解释和照明，我们是必定能够领会神深奥的真理的，这就是为什么得救和读经有着这么

重要的关系。未得救的人，那怕他们的智商很高，也无法因此而可以明白圣经的含意；然而

我们若是得救了，有圣灵的帮助和解释，圣经对于我们就是容易掌握的了。 

 

到底神渴望我们认识什么真理呢？事实上，圣经全本都是神的真理，是神赐给人的恩典，神

当然希望我们越来越多明白，明白所有记载在圣经中的真理。然而，有些真理是神渴望我们

去明白的，首先是明白祂自己。神渴望我们明白祂，腓 3章，保罗讲到发生在他身上的各种

事情的时候，他就讲到他的目标到底是什么，腓 3:8保罗这样说：“不但如此，我也将万事

当作有损的，因我以认识我主基督耶稣为至宝。我为祂已经丢弃万事，看作粪土，为要得着

基督。” 

 

保罗信了主之后，他的人生观和价值观有了一百八十度的转变，过去他认为宝贵的事物，如

今却看作是脚下的粪土，毫无价值，不值一提。这是保罗在往大马色的路上遇见主之后，生

命所起一百八十度的改变。在那次的经历中，神其实只是稍微的让保罗认识祂一些而已，但

却足以吸引保罗将一生付上，在所不惜。之后他把自己奉献给神，并且到阿拉伯的旷野去专

心学习，经历神在他身上的工作。当他越是认识神的时候，他的心就越兴奋，他就越希望更

多认识。 

 

弟兄姊妹，神将各样的真理给我们，不是为了满足我们的好奇心和求知欲，祂乃是希望我们

认识祂，真实的认识祂。神知道我们越认识祂，就会越信靠祂，当然也会越爱祂，这是神所

渴望得到的。当我们越爱神的时候，我们就会越渴望事奉祂，而我们的生命对周围的人就越

能够产生影响力。神之所以要向我们说话，除了要和我们交往之外，还渴望我们认识祂，认

识真理。所以，神为了达到这个目的，就赐我们圣灵，藉着祂的灵，藉着祂的话，藉着我们

的经历，让我们更多认识神。 

 

我们明白圣经，不纯粹是因为我们读圣经，那只是很皮毛的明白，很肤浅的了解而已。我们

必须靠着圣灵的帮助，让圣灵指教我们明白圣经的真理，将神的话解明让我们知道。当神的

作为在我们身上彰显的时候，我们的影响力就自然出来，我们的生命就自然能够影响周围的



人。神希望我们透过读经来明白到祂的属性，祂的伟大和全能，祂的大爱和恩典，以及其他

种种的属性。 

 

另外，神也希望我们透过读经来明白自己。神希望我们看见自己的不足和欠缺，自己的罪过

和对神的亏欠。然而，在认识到自己的有罪和不足之余，神希望我们知道我们是蒙神的恩典

所救赎的，我们是脱离罪恶，结束过去，展望着将来的。圣经说：“若有人在基督里，他就

是新造的人；旧事已过，都变成新的了。”神要我们活出基督的生命，或者说让基督的生命

和品德在我们里面活出来。我们不是凭自己的努力去学像主，去活出主的生命，我们只是顺

服圣灵，圣灵就自然能够活出神的生命来，并且圣灵能够给予我们能力去作成神要我们作成

的事。 

 

神渴望我们明白祂是谁，又明白我们自己是谁，虽然神是全然圣洁公义的，而我们又是满身

污秽和活在黑暗里面的；然而靠着主的救恩，神救了我们，又改变我们的生命，使我们不但

跟神可以建立生命的关系，还可以活出像基督的模样，这就是神向我们的心意。神要我们知

道自己在祂眼中的宝贵，我们是何等被神看重，神看我们如同祂眼中的瞳人那样，是那样的

备受保护，是那样的宝贵。虽然我们觉得自己不配，但是在神的恩典和慈爱中，我们却是祂

所最爱的。 

 

另外，神也渴望我们明白其他人，就是我们身边的人，透过圣经去明白别人到底是怎样的。

我们看见自己的软弱，有限和不足，我们的失败，需要倚靠神，因此当我们看别人的时候，

我们就会有体谅的心，就会宽容让别人的错失和软弱，并且我们乐意让对方也有学习的机

会。一个认识自己和认识别人的人，他的人际关系也会有进步。我们也会知道初信的基督

徒，他们会有的问题和软弱，因为他们对真道认识不多，所以我们会迁就和更多关怀他们，

而不会对他们诸多的批评。我们知道我们同为神的儿女，是有生命上的关连的，我们没有一

个人比另一个人强，因为我们都是靠着神的恩典才有今天的，所以如果我们更多的明白神的

心意和神的道理，我们就会更懂得体谅别人。 

 

神不希望我们只明白到圣经所记载的事实，圣经所记载的历史和故事就算，神更希望我们透

过圣经去明白祂，明白自己和别人。保罗信主之后，他的心里有着强烈的渴慕，就是要认识

基督，所以他竭力追求，就是要明白基督，晓得祂复活的大能，这成为了保罗一生追求的方

向和目标。今天，我们到教会是抱着怎样的心态呢？我们带着怎样的目的呢？我们渴望得到

什么呢？ 

 

教会里有很多是被动的会众，他们没有期待，没有渴望，内心没有任何的期盼，就只是在

听，也许满足于讲员的口才，或是所传的信息，但却仅止于此而已。他们没有对信息产生回

应，或是作出任何积极的决定，他们听完道之后，通常都是让自己的感觉去作判决，认为这

篇信息好或者是不好，今天教会里面有不少这样的会众，是被动的。 

 

但有些弟兄姐妹是主动的和积极的，他们到教会去，抱着非常明确和强烈的目的，所以他们

会带着自己的圣经去，甚至带着工具书和笔记本，准备将信息的要点记录下来，因为他们是

怀有目的而来的，所以他们对所听的信息很郑重，务求明白和作出回应。他们渴望能够被神

的话所得着，被神的灵所更新，希望与神相遇，希望神向他们的心灵说话，希望所听的道能

够建造他们的生命，使他们的灵命更成熟。到底这篇信息怎样应用到我的生活里面呢？我要

怎么样回应所听见的话？我可以怎样支取神的这个应许呢？有哪些儆戒是我要提醒的？他们

会将所听见的信息应用在日常的生活中，把神的话藏在心里，免得得罪神。这是神所喜悦的

“寻求耶和华的族类，是寻求你面的雅各”，是不得祝福就不肯离去的一群。弟兄姊妹，到

底你是那一类的信徒呢？ 



 

诗 119:1-5说：“行为完全，遵行耶和华律法的，这人便为有福。遵守祂的法度，一心寻求祂

的，这人便为有福。这人不作非义的事，但遵行祂的道。耶和华阿，你曾将你的训词吩咐我

们，为要我们殷勤遵守。但愿我行事坚定，得以遵守你的律例。”但愿我行事坚定，得以遵

守你的律例，愿这也成为我们对神的一个祷告。 

 


